

# EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UN Á POSETA AL MES.

Redaccion y Administracion, S. Pedro Nolasco, 7, de 8 m. á 8 n.

Teléfono núm. 190

AÑO IV.

Palma Sábado 27 de Enero de 1894

NUM. 979

## MADRID

### España y Marruecos

Madrid 24.

Han llegado telegramas que anuncian el viaje sin novedad hasta el límite de la primera jornada, de Mazagán á Marrakeix.

En Tánger ha fondeado el vapor «Mogador», que trae pliegos para el ministro de Estado.

El Sr. Ferratjes, que sigue preparando la campaña proteccionista en el Parlamento, ha recibido la adhesión de la Cámara Agrícola de Málaga (Lérida), contra la conclusión de los tratados de comercio, y en el primer lugar contra el modo vivendi con Francia.

La Cámara representa á 11.000 agricultores.

### Cronica

Madrid 24.

El interés del día está concentrado en las declaraciones del Sr. Silvela, esperadas con indiscriptible ansiedad en el campo conservador.

—El presidente del Consejo ha experimentado un retroceso en su enfermedad. Desde ayer se queja amargamente de agudos dolores. Hoy no ha salido á la calle. Dújase que mañana asista al acostumbrado Consejo de ministros.

—Ha marchado en el expreso á Barcelona, el diputado por Sevilla Sr. Rodríguez de la Borbolla.

—Ha fallecido el alcalde de Cartagena.

—Se ha confirmado la concesión de collares de la orden de Carlos III al secretario de Estado de la Santa Sede, cardenal Rampolla, al duque de Tetuán, y al jefe de la Gobierno francés, M. Casimir Perier. Se han concedido además grandes cruces de Isabel la Católica á D. Francisco Silvela, al cardenal arzobispo de Sevilla Sr. Sanz y Forés, y al gobernador de Barcelona, D. Ramon Larooca.

### De política

Madrid 24.

El Correo concede gran significación al hecho de que abandone el Sr. Silvela su retraimiento de la vida política.

Añade que contrasta con la ausencia del Sr. Cánovas en la recepción de Palacio, sin motivo justificado, pues anteayer tuvo reunión, y hoy da un baile.

En el salón de conferencias del Congreso se forman corros animadísimo de conservadores, distinguiéndose los amigos del Sr. Romero Robledo en la viveza con que proponen llevar una activa propaganda política.

### En la corte marroquí.—Cuarentenas Nuestrs vinos en Francia

Madrid 24.

Los despachos de Marruecos anuncian la destitución del príncipe tuerto Muley Mojamed, del cargo de lugarteniente imperial, y general del ejército marroquí. Su padre el sultán le ha destinado, movido por intrigas de harem.

Ha resuelto definitivamente el ministro de Hacienda de Francia M. Burdeau, retirar el proyecto de recargo de impuestos sobre los vinos de alta graduación alcohólica, que había de hacer imposible la exportación de nuestros caldos.

En breve saldrán en la Gaceta los decretos declarando limpias las procedencias de Trípoli y Siracusa (Sicilia). Al mismo tiempo serán declaradas sucias las procedencias de la América central, en el litoral del Pacífico.

### El Sr. Silvela

Madrid 24.

Contra el Sr. Cánovas sería demencia querer formar un partido.

Sólo nos resta predicar lo que concebimos ser la verdad, y esperar confian-

damente que el tiempo nos dé razón.

Predicando esto, no somos ni se nos puede suponer disidentes; no se hace más que excluirnos.

Si el partido conservador obtiene el poder entrará sin prestigio, gobernará con vilipendia y sucumbirá sin gloria.

## Provincias

### Los silvelistas.—Accidente mortal

Málaga 24.

Han salido para Madrid algunos silvelistas para tomar parte en el banquete, en que el jefe del grupo planteará su programa.

Van muy esperanzados de que, con las dotes y la energía del Sr. Silvela, conseguirán formar un partido intermedio, independiente de liberales y canovistas, destinado á cumplir exclusivamente sus destinos en el poder.

En una fundición cayó una p'ancha de hierro encima de un pobre obrero, que quedó aplastado.

### Contrabando

Málaga 24.

Los carabineros han tenido un nuevo encuentro con unos contrabandistas en Arriate.

Como los carabineros intentaran la aprehensión de unos fardos de tabaco de contrabando, el populacho arremetió contra ellos para impedir que cogieran los fardos.

### Lo de Melilla á las cortes

Málaga 24.

Un ilustre diputado republicano ha practicado una amplia información sobre los sucesos de Melilla, con objeto de tratar la cuestión en el Congreso.

Ha recogido así datos nuevos y detalles inéditos que van á hacer grande efecto.

Atribúyese un extremado alcance á este propósito.

### De tal palo tal astilla

Valencia 24.

A las ocho de esta noche, un joven de 18 años, llamado Miguel Gómez, mató de una tremenda cuchillada á una mujer de vida airada.

No tuvo otro pretexto que el de una pequeña broma que le gastó ella.

El matador hacía luego alarde de haberla acertado, diciendo que también su padre mató con tino semejante á un hermano suyo.

### DE MAZAGAN A MARRUECOS

Nuestra embajada emprendió el camino, si tal puede llamarse á la trocha marcada en los terrenos baldíos por la huella de las caravanas.

Cinco jornadas, de unos 40 kilómetros cada una, se emplean, por lo comun, en el viaje de Mazagan á Marruecos.

Las etapas son: Sikk el Stok, Mtal, Smija é Ibilad.

Forman las caseríos llamados *znalas*, y compuestas en su mayor parte de chozas de paja y adobes. Todas tienen un caravanseral donde pernoctan los viajeros.

De la vida y hacienda de éstos responden las tribus colindantes.

Entre cada una de las paradas, encuentra el caminante otras *znalas* y campamentos formados por tiendas negras de piel de camello.

Ademas abundan los marabúts, que sirven de panteón á algun santo y de albergue á sus descendientes, los cuales viven generalmente de la limosna.

Mtal, término de la segunda jornada, es casi una ciudad; está en la separación

de las provincias de Ducala y Bahama, y es residencia del gobernador de la primera.

El camino de Mazagán á Mtal es arcilloso, poco quebrado y se desarrolla entre extensos sembrados de maiz, cebada y habas.

En la segunda jornada se pasa junto á la laguna de Sok-el Arbá, junto á la cual se celebra los miércoles un gran mercado de ganados y frutas.

En Mtal empiezan á cortarse las estribaciones del Atlas, y ya se ven buenas huertas, algún arbolado todavía raquítico y el terreno se hace pedregoso.

Pasado un defladero, llamado Guerraldo, y en el que se divisan ruinas de un fuerte portugués, empiezan terrenos cubiertos de yerba que pastan numerosos rebafios.

En esta tercera jornada, despues de pasar la *znala* Hammra, se cruza la única corriente de agua de alguna importancia que hay en el itinerario hasta llegar al Tensif; el riachuelo tiene dos brazos, y su lecho seco en ciertas épocas, denuncia crecidas de importancia: corta una extensa llanura, que termina en Ihiad, y está cubierta de yerba y poblada de rebafios; en ella se observa á veces el curioso fenómeno del espejismo.

La última jornada, de unas ocho horas de marcha, como las demás, se hace ya por terreno que acusa la proximidad del importante rio Tensif; éste se cruza por un gran puente de mampostería de 150 metros de largo, con ojos ó arcos de seis metros de luz, y que es uno de los pocos que hay en el imperio.

En las dos orillas del rio crecen, en bosque, las palmeras, y la hora y media que dista el puente de la capital, es un delicioso camino entre palmeras, frutas, olivos y huertas.

### DESDE MADRID

23 Enero 1894.

Con la recepción y el banquete de Palacio, los políticos andan hoy distraídos y no se ocupan gran cosa de los asuntos públicos.

La recepción, que ha sido lucida, más bien se puede referir por las abstenciones que por los presentes. Del Gobierno han dejado de asistir los señores Sagasta y Capdepon, por razones bien conocidas; tampoco asistió el señor Cánovas del Castillo, por no estar bien de salud; se ha notado la ausencia de los diputados ministeriales descontentos y algunos demócratas, entre ellos el señor Becerra, tampoco han concurrido.

El señor Canalejas ha ido á la recepción, como presidente de la Academia de Jurisprudencia, vistiendo toga, como los individuos de la junta directiva, que le acompañaban.

Se han visto en la recepción á muchos silvelistas; el mismo D. Francisco Silvela ha concurrido, acompañado de dos exdiputados.

Esta notoriedad que va teniendo el silvelismo en el campo político, resulta muy molesta para el jefe de los conservadores. Los amigos del señor Cánovas muestran un interés excepcional por saber cuanto pueda ocurrir en el banquete que mañana presidirá el señor Silvela en la redacción de *El Tiempo*. Y tanto les afecta lo que dimana del silvelismo, que por haber oído al señor Cánovas alguna queja de la prensa de su partido, se han decidido algunos amigos suyos á publicar otro diario.

Este periódico, cuyo título podrá ser *El Nacional*, no es el famoso de los 900.000 ejemplares, que había de publicarse por suscripción del partido conservador.

El banquete de mañana será un acto político que tendrá su natural resonancia; más si las gentes esperan del señor Silvela un discurso con ataques rudos á

los canovistas, creo que se equivocan, porque ni esto es propio de la manera de ser del citado exministro, ni creo que respondería en estos momentos á su pensamiento.

El discurso del señor Silvela puede ser el acto mediante el cual vuelve á la vida activa de la política; puede representar el programa para su grupo y puede ser un consejo á sus amigos. Lo que no puedo esperar es un discurso de lucha vivísima dentro de la familia conservadora.

Si no me bastaran estos antecedentes, tengo uno que no me inspira dudas de ninguna especie. *El Tiempo* ha contestado con dureza al ataque que le dirigió *La Epoca* y ahora se mantiene en una actitud de prudencia, esperando al parecer un nuevo ataque, para dar otra respuesta contundente. En una palabra, el silvelismo está respecto del canovismo, más bien en actitud de defensa que de hostilidad.

De las noticias pequeñas del día, puedo decir que el general Bargés, actual comandante el jefe del quinto cuerpo de ejército, viene á Madrid en uso de licencia, pero no para dejar el puesto, como ha dicho algún periódico.

Se sabe también que la escuadra española no llegó á Mazagán por el mal estado de aquella costa africana, habiéndose detenido en Larache y desde allí regresó á Cádiz, donde ha fondeado esta mañana.

Los ministros no han querido decir los títulos de Castilla y grandezas que se han concedido con motivo del santo del rey. Es más; el ministro de Estado ha recomendado á la prensa ministerial que desmintiera la relación de grandes cruces que ha publicado la prensa de la mañana, como acordadas en el Consejo de anoche. No se atreven los ministros á negar en absoluto este acuerdo y hay que suponer que por parte de la Reina han tenido las propuestas algunas dificultades.

Aparte de las gracias acordadas, lo más importante del Consejo de ayer es que los presupuestos se presentarán á las Cortes solo con expresión de las variantes y que se aprobó el reglamento del impuesto nuevo de los vinos, sustituyendo al de consumos.

## NOTICIAS

Los caseros de Viena son impiacables con los inquilinos que se retrasan en el pago. La Asociación de propietarios vieneses acaba de publicar las listas de todos los ciudadanos que el día 1.º de Enero se encontraban en descubierto de sus alquileres. El hecho ha causado muy mal efecto en Viena, y no será extraño que ocasione más de un disgusto á sus autores.

En Berlin, un comerciante que se negó á desempeñar un cargo concejil para el que fué elegido por sus conciudadanos, ha sido castigado imponiéndole durante tres años un recargo de 13 por 100 sobre los tributos que antes satisfacía.

Lo que anda un reloj. Un escritor francés ha declarado recientemente, al hacer observaciones sobre los admirables mecanismos que ha inventado el ingenio humano, que comparado con cualquiera otra máquina conocida, el reloj común es una maravilla. En prueba de ello, dice que no hay más que considerar simplemente unas pocas particularidades que hacen posible el instrumento.

El resorte que pone en movimiento el tambor, el movimiento de éste que se trasmite por medio de tres ruedas al escape, cuya rueda mueve el áncora ó cilindro, dá 8.000 golpes por hora, con diferencias de 3.000 á 4.000, según el

sistema; otros ejes retardan el movimiento transmitido al horario en la proporción de doce á uno. Todos los movimientos del instrumento son discontinuos é intermitentes, efectuados por especie de saltos cuyo número tambien pasa de 200 millones al año en ciertos relojes. Además, al cabo de veinte años, un reloj bien construido y que no ha sido dañado prematuramente, necesariamente sufre cambio, y esto sucede despues de haber ejecutado muchos miles de millones de los referidos saltitos y despues que la rueda del escape ha hecho decenas de millones de revoluciones.

Donativos

Lista de los entregados á los pueblos perjudicados por las últimas inundaciones y demás catástrofes. Santander, 125.000 pesetas, de las cuales 25.000 se entregaron para las víctimas; otras 25.000 más 14.000 para reparaciones del gobierno civil, aduana, delegación de Hacienda y oficina de minas; 4.000 para reparación de la catedral; 45.000 para material de incendios; 6.000 para reparación de la Audiencia. Toledo.—Villacañas: Para 125 viviendas, 140.000; Romeral, 8.000; Lillo, 8.000; Mora, 5.000; Corral de Almaguer, 4.000; La Guardia, 2.000; Quintanar de la Orden, 2.000; Ceruelos, 1.500; Villanueva de Vogas, 1.500; Escalonillas, 4.500. Valladolid.—Peñaflor, 500; Simancas, 4.000; San Miguel del Pino, 500; Castrejón, 500; Laseca, 2.000; Castro Nuño, 1.500; Jeria, 2.000; Villafrechos, 1.000; Arroyo, 300; Nava del Rey, 3.000. Ciudad Real.—Navalpino, 4.000; Fontanar, 1.000. Córdoba.—Villaviciosa, 1.000. Cuenca.—Balinchón, 1.000; Villarrubia, 4.000; Uclés, 1.000. Guadalajara.—A 1.000 pesetas los siguientes pueblos: Vallés, El Cubillo, El Casar de Talamanca, Valdepeñas de la Sierra y Messones. Navarra.—1.000 pesetas para Villatuerta y otras 4.000 para Lerin. Palencia.—Villanueva de la Cueva, 1.000; Villasariego, 1.000; Amañuelos de Abajo, 500; Riveros de la Cueva, 500. Zamora.—Capital, 2.000. Zaragoza.—Sos, 4.000. Queda un remanente de 420.800 pesetas para atender á otras peticiones que se han formulado y que están en tramitación.

Según nos escriben de San Carlos, la pasada semana, efecto del terrible ciclón que se dejó sentir en las costas del Mediterráneo, naufragó una pequeña embarcación de las que se dedican á la pesca del *box*, pereciendo ahogados dos de sus tripulantes, cuyos cadáveres fueron recogidos en la playa al día siguiente de ocurrida tan sensible desgracia. La embarcación era propiedad del vecino de aquella ciudad Sr. Comí.

Durante la reciente estancia en Tasaotra de la reina de Madagascar, se observó que las familias europeas que allí residen no recibían su ropa limpia de las lavanderas sino despues de muchos días de injustificado retraso y de muchas inútiles gestiones por parte de los interesados.

Averiguado el caso, se supo que varios oficiales de la corte y algunas damas de honor de la reina tenían orden de la soberana de examinar detenidamente las enaguas, chambras, camisas, etc., de las europeas y tomar modelos de todas estas prendas por si había alguna que fuera del agrado de S. M.

Porque esta señora estimaría como la mayor de las desgracias que alguna mujer del mundo fuera dueña de un objeto ó de un vestido del que ella no tuviera un ejemplar en su guarda ropas.

Curiosidades monetarias

Si hemos de dar crédito á lo que dice Plinio, la primera moneda romana de plata fué acuñada en el año 269 antes de Jesucristo. —La piastra turca es una moneda imaginaria, pues nadie ha visto jamás piastra turca alguna acuñada. —La Casa de Moneda de Philadelphia posee una colección de más de 8.000 monedas de diferentes naciones. —La primera moneda canadiense fué acuñada por los franceses por orden de Luis XIV. —En las tumbas y urnas funerarias de los indios americanos se encuentran con mucha frecuencia monedas de piedra. —El Rey Arquelao de Macedonia in-

tentó en el año 400 antes de Jesucristo, la acuñación de las primeras monedas que han existido en el mundo.

—Las primeras monedas acuñadas en los Estados Unidos ingresaron en las cajas del Tesoro de aquel país en 15 octubre de 1794, es decir hace un siglo.

—La antigua libra esterlina inglesa procede del peso de 7.680 granos de trigo sano y bien seco extraído del centro de las espigas.

—Ya en 1661 intentaron los holandeses establecimientos en Nueva York fundar una Casa de Moneda pero sin éxito, pues hasta muchos años más tarde no aparecen en el Norte-américa las primeras piezas acuñadas en forma de monedas.

—Tanto en los *Zumuli* americanos como en las tumbas de los Etruscos y Egipcios se hallan en abundancia monedas de barro cocido.

—Pheidor Rey de Argos, acuñó, las primeras monedas europeas de cobre ó plata en año 783 antes de Jesucristo.

—Simón Macabeo acuñó en 143, antes de Jesucristo, la primera moneda hebrea que llevaba en una cara el cáliz, la cajita con el *manná* y en la otra un lirio con las palabras «Shekel de Israel» en caracteres hebreos.

—La moneda que sacó San Pedro de la boca del pez para pagar un impuesto al gobierno hebreo era una monedita imperial de plata cuyo valor era aproximadamente de cinco reales.

—Las monedas de oro con el busto de Alejandro el Grande abundan hasta el punto de que en este mismo siglo han circulado en gran número en Grecia.

—Las primeras monedas destinadas á América fueron acuñadas en 1615 en las Bermudas; se las llamó «ochavos del puerco» por verse en una de sus caras la figura de un porquero. Sólo existen en el mundo entero dos ejemplares de aquellas extrañísimas monedas.

Salchichon humano.—Los tribunales de Sajonia han intervenido recientemente en un hecho curioso: un soldado compró un salchichon y encontró dentro un dedo de un hombre con hueso y piel. El carnicero acusado explicó el hecho como muy natural; picando carne se cortó el índice y tuvo que dejar el trabajo; mas el que le reemplazó incorporó su dedo al salchichón.

En el vapor italiano «Victoria», de la Veloce, serán embarcados hoy para Italia, por orden gubernativa, dos anarquistas súbditos de aquella nación.

Según dicen de Budapesth, en una cueva situada al pié del monte Avas, cerca de Miscolez, se han encontrado tres quintales de dinamita. Las autoridades han mandado tapiar la boca de la cueva y han establecido centinelas para que nadie se acerque á ella. En Miscolez reina el pánico, y muchas personas han huido de la población.

Marítimas

Correos de la Transatlántica

LÍNEA DE LA PENINSULA Á LAS ANTILLAS. El «Ciudad de Santander» llegó el 12 á Cádiz de Barcelona. El «Cataluña» salió el 15 de Puerto Rico, para Cádiz y Barcelona. El «Montevideo» llegó el 19 á Barcelona de la Habana, Puerto Rico y Cádiz. El «Reina Maria Cristina» salió el 20 de la Habana para Coruña, Santander y Havre. El «Alfonso XIII» salió el 21 de la Coruña para la Habana y Veracruz. El «Alfonso XII» llegó el 22 á Veracruz de la Habana. El «Antonio López» salió el 22 de Puerto Rico para la Habana. El «España» salió el 22 de Cádiz para Puerto Rico y la Habana. El «San Francisco» llegó el 24 á Barcelona de regreso de Génova. LÍNEAS INTER-ANTILLANAS. El «Habana» llegó el 28 á la Habana de Nueva York. El «Ciudad Conda» salió el 20 de Nueva York para la Habana. El «Méjico» salió el 20 de la Habana para Nueva York. El «Panamá» salió el 24 de Colon para Santiago de Cuba. El «M. L. Villaverde» llegó el 23 á la Habana de Santiago de Cuba. LÍNEA DE FILIPINAS. El «San Ignacio de Loyola» fundó el 12 en Manila de la Peninsula y Singapore.

El «Santo Domingo» llegó el 16 á Liverpool de Manila y Coruña.

El «Isla de Panay» salió el 17 de Cádiz para Newcastle.

El «Isla de Mindanao» salió el 22 de Port Said para Barcelona.

El «Buenos Aires» salió el 23 de Oporto para Singapore y Manila.

El «Isla de Luzón» salió el 23 de Lisboa para Cádiz y Manila.

LÍNEA DE BUENOS AIRES. El «Ciudad de Cádiz» llegó el 24 á Montevideo de las Palmas para Buenos Aires.

LÍNEAS DE MARRUECOS Y FERNANDO POO. El «Larache» llegó el 20 á Fernando Poo de Cádiz, las Palmas y Dakar.

El «Baldomero Iglesias» salió el 22 Cádiz para Mazagán.

El «Rabat» llegó el 22 á Cádiz de Málaga para Mogador.

El «Mogador» llegó el 23 á Tanger de Mazagán.

Extranjero

Graves motines huelguistas

Telegrafian de Nueva York, que en Bridgeport-Connecticut se declararon en huelga tumultuosa promoviendo graves disturbios 100 empleados de la «Tracción Car Campany» por haber despedido la gerencia á cinco de aquellos.

Para que no se interrumpiera el tráfico, trataron los empleados no huelguistas de hacer circular algunos carruajes, oponiéndose los alborotadores poniendo obstáculos en la línea de los rails, arrojando además toda suerte de proyectiles contra los vehículos hasta dejarlos sin un cristal sano. Solo un coche en el que iban muchos guardias logró recorrer un corto trayecto, teniendo al fin que retirarse á las cocheras.

La huelga en cuestión dió durante todo el día lugar á un continuo motín, durante el cual se hizo volcar un coche pegándole fuego hasta reducirlo á cenizas.

Al caer la tarde un pelotón de 80 hombres contratados en Nueva York telegráficamente para sustituir á los huelguistas, fué atacado por un grupo de unas 2.000 personas; resultando gran número de los atropellados heridos de más ó menos gravedad.

En vista de mal cariz que habían tomado los sucesos fueron ocupadas las oficinas de la Compañía, así como los puntos de parada por los empleados no huelguistas protegidos por policía y todos armados de carabines Winchester.

Parece que los huelguistas tenían el propósito de hacer volar con dinamita las cocheras y oficinas de la sociedad, á cuyo fin fueron robados, en las primeras horas del mismo día, de los almacenes de una fábrica de explosivos una gran cantidad de cartuchos de dinamita.

Las cosas llegaron por fin á tal estado de gravedad, que el Alcalde mandó que en los sitios públicos se leyera la ley sobre motines mientras llamaba á la Milicia nacional dándoles orden de estar listos y salir á la primera señal para reprimir los desórdenes.

Leída la ley sobre motines hicieronse muchos arrestos. Espérase que aumente aún el escándalo; tanto más que la Compañía quiere á todo trance volver á reanudar el tráfico con ayuda de *esquirols*.

Llamamiento al combate

Según otro cablegrama de Nueva York, que la «Liga Nacional Irlandesa» ha hecho repartir con gran profusión un manifiesto firmado por el tesorero Mister Layman, que es objeto de los más vivos comentarios, pues entre otras cosas se lee lo siguiente:

«Es tristísimo el espectáculo que se ofrece al mundo presentándole en todos los países á millones de seres de nuestra raza, permitiendo que sus hermanos continúen en la misma tierra de sus antepasados bajo toda suerte de indignidades y ultrajes de que les hace víctimas la brutal Inglaterra.

«Todo lo más que se hace es, una protesta, una simple protesta á la que se hacen siempre sordos los ingleses.

«Queda demostrado desde larga fecha ante los irlandeses y ante el mundo entero que el único sonido que puede hacer mella en los oídos ingleses es el que producen la fusilería: los cañones ó tal vez el de la explosión de minas dentro del recinto en donde se hallan los opresores.

«Abandonad, pues, cuando más pron-

to mejor, las palabras dulces, quejas y amenazas y preparaos para obrar de modo que dentro de corto plazo veamos flotando libre en los aires la bandera de la República Irlandesa.»

El citado manifiesto lleva como epígrafe las palabras: «Al combate».

Porvenir grave

Telegrafian de Berlín que el rápido fomento de las ideas revolucionarias que se extienden ya hasta en el ejército, causa al gobierno imperial creciente y viva ansiedad. La reducción del servicio activo á dos años, hace todavía más difícil tener el necesario predominio sobre las miras políticas de los soldados.

Témese que antes de que transcurra mucho tiempo, tenga el ejército las mismas opiniones político sociales que toda la nación, y que el fabuloso desarrollo del socialismo haga más grave la situación.

El importante periódico *Germania* dice, ocupándose de esta cuestión, que desde hace 20 años he ido creciendo extraordinariamente el espíritu revolucionario, convertido ya en verdadera epidemia, á pesar de los esfuerzos que para atajarla han hecho y hacen las clases que gobiernan.

Se acabó la guerra

Procedente de Freetown—Sierra Leona—acaba de recibirse en Londres un parte telegráfico, diciendo que la columna expedicionario, compuesta de fuerzas del regimiento «West African» y policía á caballo al mando del coronel Ellis, ha regresado á aquella ciudad despues de haber estado operando, con señalado éxito, contra los Sofas, dando así por terminada la campaña, ya que los indígenas han depuesto su actitud belicosa y renunciado á resistir á las tropas británicas.

La dinamita en Sicilia

Telegrafian de Catania que la policía ha descubierto en uno de los jardines públicos de aquella ciudad tres cajas cargadas de explosivos y una más pequeña de mecha.

Los arrestos de socialistas que se hacen á docenas, se cuentan ahora por centenares, mientras que sigue, sin graves contratiempos, el desarme general del pueblo.

Al reanudar el Parlamento italiano sus sesiones, se espera ocurran algunos escándalos, particularmente cuando los radicales interpielen al gobierno sobre la cuestión siciliana y sobre el arresto de un diputado socialista.

Finanzas pontificias

Telegrafian de Roma que desde hace ya algún tiempo se observa que en el presupuesto general del Vaticano se produce un «déficit» mensual de unas 400 mil liras (pesetas).

Parece que se ha ido cubriendo aquél con los 10 millones que, como capital de reserva, guarda el Vaticano en las cajas de su tesoro.

Muchísimas son las personas que atribuyen esta pérdida en las finanzas pontificias, á la actitud en que se ha colocado el Papa para con Francia, actitud que le han enagenado las simpatías y el apoyo material de gran número de las familias pertenecientes al partido realista francés.

Seccion Insular

Siguen con actividad las obras preparatorias á la instalación de las Escuelas Pías en su nuevo local.

Actualmente los albañiles se ocupan en los trabajos de cimentación para proceder despues al levantamiento de una pared de grueso espesor que circuirá una parte del terreno hasta hoy abandonado.

Dichos trabajos se verifican sobre la misma acera de la calle de Lulio.

Pasado mañana á las once y media, se verá en esta Audiencia la causa seguida contra Guillermo Cánaves, acusado de explosión de un petardo en la Plaza de Artá.

El vapor *Balear* sufrió la desgracia de varar, al dirigirse á este puer-

to cargado de trigo, en el canal de los Dardanelos, estando asegurados buque y cargamento.

Hemos oído decir que para ponerlo á flote, se piden 12.000 duros.

Se han limpiado convenientemente los retretes ó excusados públicos de la cuesta del Teatro.

Lo aplaudimos; lo único que falta es que esta operación se efectúe con más frecuencia puesto que el público lo agradecerá y á nosotros se nos ahorra el trabajo de pedirlo una y mil veces.

A las siete y media de la mañana de ayer, entró en el puerto el vapor *Cataluña*, procedente de Barcelona, con 44 pasajeros, el correo, 54 bueyes y varios efectos.

A las cinco de la tarde salieron con correspondencia, carga y pasajeros, el *Lulio* para Valencia y el *Bellver* para Barcelona.

El celoso gobernador de esta provincia Sr. Guzman, ha dispuesto muy acertadamente que al concluir los espectáculos estén abiertas todas las puertas del Teatro Principal á fin de evitar la aglomeración de gente en la puerta principal.

En la Secretaría de Hacienda de esta Provincia, hay depositados los siguientes nombramientos:

Al vista de la Aduana de Santander, D. Jacinto Soler Gastalver, el de Interventor de esta de Palma;

A favor del vista de Port-Bou, D. Francisco Coli Valls, el de Administrador de la de Mahón;

A favor de D. José Nuchera Gutiérrez, Administrador de la Aduana de Manacor, el de vista de esta de Palma;

Para D. Antonio Pieras Ochoa, oficial de la de Palma, el de Administrador de la de Ciudadela;

El de Administrador de la de Manacor, á D. Juan Roca Pedro;

El de oficial de la de Palma, á favor de D. Vicente Balaguer Caldes; y

A D. Julio Gutiérrez Bosch, el de Interventor vista de la de Manacor.

La Asociación de Padres de familia, establecida en Cataluña, nos ha honrado remitiéndonos la relación de los trabajos que practicó desde el 1.º de Enero á 31 de Diciembre de 1893.

Hélas aquí:

Jóvenes sacadas del vicio y mandadas á Asilos benéficos.	54
Jóvenes libradas al ir á ser seducidas.	30
Jóvenes sacadas del vicio y mandadas á sus familias.	462
Mujeres denunciadas y encarceladas por escándalos públicos y corrupción de menores.	42
Casas de perdición cerradas.	9
Librerías perniciosas cerradas.	2
Sociedades inmorales cerradas.	1
Denuncias contra periódicos pornográficos ó impios.	32
Idem contra otras publicaciones inmorales.	6
Idem contra corruptores de menores, cartomancers, curanderos y otras inmorales.	25
Legitimación de matrimonios.	5
Causas sobre legitimación de hijos.	3
Separación de concubinos y reconciliación de cónyuges separados.	45
Blastemos multados.	36
Láminas, fotografías y libros obscenos recogidos, con denuncia contra los expendedores.	3728

Además procurar colocación y asilo á jóvenes de ambos sexos expuestos á perderse, socorrer algunas familias, enterarse de la conducta de los que pretenden matrimonio con jóvenes honradas y prever así el engaño de los disolutos, y otros servicios de que tienen noticia las autoridades eclesiásticas, civiles y judiciales, y que por su índole no pueden detallarse.

Anteayer falleció repentinamente

el dueño de un cafetin del Arrabal de Santa Catalina.

En el vapor llegado ayer vino á esta Capital el propietario de unas *Figuras de cera*, con todo el aparato de un pabellón; este se instalará en la Plaza del Olivar, habiendo empezado ayer mismo su montaje, con objeto de poderlo abrir al público, el viernes ó sábado de la próxima semana.

En la Iglesia de San Francisco de esta capital se celebraron anteayer solemnes cultos en honor del Beato Raimundo Lulio una de las primeras figuras de los siglos medios y el mas esclarecido de los hijos de Mallorca.

Cantáronse en la vispera anterior solemnes completas y el día de la fiesta celebró los divinos oficios el M. I. D. Jaime Ferrer canónigo penitenciario; el panegírico estuvo á cargo del elocuente orador D. Francisco Pascual quien nos presentó al Beato Raimundo como doctor iluminado y como martir de Jesucristo, probando la primera parte por medio de numerosas y bien escogidas citas en las que demostró no escaso caudal de sólida erudición y serios estudios de sus obras, recordando al mismo tiempo las difíciles circunstancias en que se encontraba, los continuos viajes que hacia y los grandes y poderosos enemigos que tenia el iluminado doctor.

Para probar la segunda parte no hizo más, al parecer, que dejar esplayar su corazón que rebosaba en sentimientos de gratitud y verdadero entusiasmo hacia el mas grande de nuestros compatriotas, brotando de sus labios torrentes de arrebatadora elocuencia y recordando al fin de su bien cortado y mejor elaborado panegírico cuanto interesa á los mallorquines unir nuestros esfuerzos para conseguir que pronto podamos adorar en las alturas como verdadero santo al que ahora tan solo veneramos como beato.

Ha sido curado en la casa de Socorro, un operario de la fábrica de aserrar de la calle de Bobians, que de resultados de una caída se lastimó gravemente la cabeza.

Bajo la presidencia de D. Victoriano Guzman gobernador de la provincia y de D. Manuel Villalonga, se reunió anteañoche la asociación de la Cruz Roja, tomándose los siguientes acuerdos:

Que, además de las misas que se acostumbra celebrar anualmente en sufragio de los socios fallecidos, se costee con los fondos existentes en la asociación, un funeral para sufragio de los mismos, el cual debe celebrarse el 20 de Agosto.

Admitir como socios á todos los que asistieron á la reunion celebrada en el Gobierno civil y que no hubiesen contestado á la circular que se les remitió.

Pasar una comunicación al señor presidente de «La Protectora» para que determinara el modo como deben distribuir los fondos recaudados en la velada celebrada en dicha sociedad y que puso á disposición de la asociación de la Cruz Roja.

Después de leída la comunicación del Papa y la Cruz Roja sobre las indulgencias concedidas y no habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión.

Nuestro apreciable amigo el señor D. Enrique Fajarnés, Administrador principal de correos de esta provincia nos ha regalado un cuadro de los días de salida de los correos para las provincias españolas de Ultramar y América del Sur correspondiente al año actual.

Damos al Sr. Fajarnés las más

sinceras gracias por tan valioso obsequio.

Movimiento del ejército: El comandante segundo jefe de la Guardia civil de estas islas don José Rodríguez Pérez ha sido destinado con el mismo empleo á la isla de Cuba.

El segundo teniente de infantería D. Vicente Tur Ribas ha sido destinado á la isla de Puerto Rico con el mismo empleo.

La Guardia civil de Montuiri ha puesto á disposición del juez municipal de San Juan á un sujeto por sospechas de ser el autor de un robo, consistente en 110 pesetas.

La de Pollensa detuvo á dos: uno por robo de un cabrito y el otro por riña, y denunció á dos carreteros que dormían en sus vehículos.

Se han presentado en esta ciudad varios casos de *influenza ó trancazo* aunque con caracter benigno.

Persona recién llegada de Barcelona nos asegura que en aquel Teatro Principal el amigo Cereceda cosecha aplausos y pesetas con su *Espada de honor*.

El *Frontón de Jai-Alai* ha tenido un éxito franco y espontáneo.

Precios corrientes en el mercado de Inca el día 25.

Almendrón, á 50'00 pesetas quintal.
Avena del país, de 8 á 8'50 la cuartera.
Id. forastera, de 7 á 7'50 id.
Bandea, de 48'00 á 19'50 id.
Cebada del país, de 9 á 10'00 id.
Id. forastera, de 8'50 á 9'00 id.
Frijoles, de 30 á 31'00 id.
Garbanzos, de 25 á 27 id.
Habas para ganado del país, de 19'00 á 20'00 id.
Id. id. forasteras, de 46'00 á 46'50 id.
Habas para cocer, de 20 á 22 id.
Id. ordinarias, de 10 á 00 id.
Habichuelas confites, de 32 á 33 id.
Id. blancas, de 23 á 24 id.
Id. negras, de 22'00 á 23 id.
Miz, de 14 á 15 id.
Trigo, de 17'00 á 00'00 id.
Azafrán, á 3'25 id. la onza.
Cerdes cabados á 00'00 id. los 10 kgs.

En el «Boletín Oficial» de la provincia, número 4211, se publica.

Circular para la formación de padrones de la contribucion industrial.

Gastos de obras municipales de Palma. Solicitud para instalar un motor de gas.

Exposicion del reparto de consumos de Sansellas.

Idem del proyecto de rasante de las calles del Borne, Convenio, Oriente, Punta, Mayor, Monasterio y Bandera en Luchmayor.

Idem del reparto vecinal de Puipuent.

Acuerdos tomados por el Ayuntamiento y por la Junta Municipal de Deyá.

Lista electoral de compromisarios para Senadores, correspondiente al municipio de Selva.

Venta de nueve fincas situadas una en el término de Felanitx y las restantes en el de Santanyí.

Inscripciones en el Registro civil de Palma.

Cuenta de caja del municipio de San Antonio de Ibiza.

Llamamiento al dueño y tripulantes de un falucho que el día 30 de octubre último apresó la escampavía «Pez» en la bahía de Alcudia.

Pago de un dividendo activo del Banco de Sóller.

Vacantes de escuelas públicas en el distrito universitario de Barcelona.

Ningún preparado puede aventajar á éste en el buen concepto que merece á los médicos

(Desconfiar de las imitaciones)

Don Santiago Villalonga y Labrés, Médico Cirujano del Circulo de obreros católicos de Palma, de las Conferencias de San Vicente de Paul y de la Sociedad de socorros mutuos «La Protectora», miembro de varias Academias, etc., etc.

Certifico: que habiendo usado la *Emul-*

*sión de Scott*, me ha dado brillantes resultados en los casos de *escrofulismo y raquitismo*, habiéndola tomado los pacientes sin la menor repugnancia, pues su olor y sabor son agradables, de facil digestión y asimilación.

Y para que conste, firmo la presente en Palma de Mallorca á 1.º de julio de 1886.

Dr. SANTIAGO VILLALONGA.

Servicio telegráfico particular

Madrid 25, 9 n.

Esta tarde ha sido herido el gobernador de Barcelona Sr. Larroca.

Mientras se disponia á salir á paseo en carruaje, en el momento de partir se acercó á la portezuela un hombre de unos cuarenta años disparándole dos tiros con una pistola; una de las balas le atravesó ambas mejillas.

El atentado ha causado gran consternacion.

Madrid 25, 10'15 n.

El anarquista que hirió al señor Larroca ha sido preso y se llama Ramon Murull.

Desde hace días estaba preparando el criminal atentado.

La herida no ofrece la gravedad que se creyó en los primeros momentos.

La indignacion que el hecho ha causado es general y el público reclama medidas extremas contra el anarquismo.

Madrid 26, 1'50 m.

El Dr. Cardenal operó anoche al Gobernador de Barcelona Sr. Larroca, sacándole una esquirla del maxilar.

La extracción del proyectil será objeto de una segunda operación que practicará esta mañana.

El herido sigue relativamente bien.

Todas las Autoridades y personas de Barcelona han acudido al Gobierno civil para enterarse del estado del herido.

Madrid 26, 11'10 m.

En una de las canteras de Montjuich, inmediatas al puerto de Barcelona, al estallar un barreno cargado con dinamita, irió gravemente á dos operarios que fallecieron á los pocos instantes y á otros levemente.

Se han hecho nuevas prisiones de anarquistas.

Madrid 26, 12'20 t.

En todos los círculos no se habla de otra cosa que del atentado contra el Gobernador de Barcelona señor Larroca.

Los ministros han acordado excitar el celo de la Magistratura á fin de dictar medidas severísimas contra los anarquistas.

Madrid 26, 2'30 t.

Han sido declaradas limpias las procedencias de Siracusa.

El temporal de aguas ha inundado el campamento de Melilla.

El Sr. Capdepon está ultimando el proyecto de penalidad contra los anarquistas para presentarlo á la aprobación de las Cortes.

El anarquista Murulla ha declarado haber recibido el dinero de los anarquistas para la compra de la pistola.

(OFICIAL)

Ministro de Gobernación á Gobernador.

El gobernador de Barcelona ha sido hoy objeto de un criminal atentado al subir á un carruaje para ir á paseo; acercósele al parecer obrero disparando contra él un tiro que le causó una herida en la cara, leve por fortuna, fué detenido el agresor y el hecho no ha tenido otras consecuencias; lo aviso á V. S. para que lo tenga en cuenta en el caso de que la noticia llegue ahí exagerada.

Teatro Principal

ENTRE BOBOS ANDA EL JUEGO LA PRIMERA POSTURA

# IMPORTANTE.

Todos los anuncios que se publican en este periódico solo se admiten en esta imprenta y en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial, al precio de cinco céntimos de peseta por línea la primera inserción y las repeticiones a la mitad. Los suscriptores disfrutarán del beneficio de la mitad de la tarifa. Además se les insertará gratuitamente un anuncio mensual, siempre que no pase de cuatro líneas. Los anuncios de defunciones a una peseta cincuenta medida estrecha y dos pesetas los grandes. Para los anuncios permanentes se hacen contratos especiales.

## Calendario Zaragozano PARA EL AÑO 1894



### Materias que contiene:

Posición geográfica—Épocas célebres—Cómputo eclesiástico—Fiestas móviles—Témporas—Órdenes—Estaciones—Días que se saca ánima—Ferias—Mercados—Itinerario de correos y ferro-carriles—Días de gala—Equivalencias de pesos y medidas—Entrada del sol en los signos del zodiaco—Eclipses del sol y luna—Jubileo de Cuarenta Horas—Devociones mensuales—Devociones semanales—Distancia de Palma a los pueblos de la isla—Itinerario y tarifa de tranvías—Población de España—Botiquín del navegante—Tarifa de Ferro-carriles—Reducciones de la moneda mallorquina a pesetas y céntimos—Reducción de canas a metros—Detalles de Mallorca, Menorca e Ibiza—Signos y Planetas—Fiestas cívico-religiosas de los pueblos de las Baleares—Dominio de los planetas en el cuerpo humano—Población de las Baleares—Juicio del año—Nomenclatura de las calles y plazas de Palma—Anuncios importantes y recomendables.

Se halla de venta en la calle de Palacio número 4 y en la imprenta de este periódico San Pedro Nolasco 7, al precio de

10 céntimos de peseta uno y 5 pesetas el ciento

## CALENDARIO DE BOLSILLO PARA 1894

### DEDICADO A LAS SEÑORAS

#### Además del santoral contiene:

Posición geográfica—Épocas célebres—Cómputo eclesiástico—Fiestas móviles—Témporas—Órdenes—Estaciones—Días que se saca ánima—Ferias—Mercados—Itinerario de correos y ferro-carriles—Días de gala—Entrada del sol en los signos del zodiaco—Eclipses del sol y luna—Jubileo de Cuarenta Horas—Devociones mensuales—Devociones semanales.

Se halla de venta en la calle de Palacio número 4 y en la imprenta de este periódico San Pedro Nolasco 7, al precio de

5 céntimos de peseta uno y 3 pesetas el ciento

### EL MODUS VIVENDI

La primera casa para niños en trajes de 2 a 16 años.

Cármén, 3.	Entresuelo	Tetuan, 23,
Esquina a la de Tetuan.		Entrada al entresuelo.
Precio fijo.	MADRID	Precio fijo.

Esta casa recibe todas las temporadas modelos de Londres, París y Viena. Se remiten pedidos a provincias.—Uniformes para colegiales.

## Consultorio Comercial

SAN LORENZO, 5, 2.º IZQUIERDA

Con absoluta reserva, el comercio y la industria puede asesorarse de sus operaciones, dirigiéndose a este Centro, único fundado en España con persona teórica-práctica-mercantil que a su vez llevará a cabo el establecimiento y regularización de toda contabilidad administrativa y comercial, sometida a su dirección, reglamentando éstas, legalmente, al alcance de toda inteligencia.

Horas de despacho: de 9 de la mañana a 1 de la tarde.

La Correspondencia consultiva se dirigirá al Director.—Madrid, San Lorenzo, 55 2.º izquierda

## HERNIAS

(quebraduras) curación radical por medio de los privilegiados inventos del reputado especialista de Barcelona PEDRO RAMON BRAGUERO centríco-regulador y de PELOTA automática y OCLUSOR regulador.

Existivo; aprobados por la Real Academia. Los Bragueros PELOTA automática, se hallan de venta en las principales farmacias y droguerías. Pídase el folleto; Cármén, 34, 1.º—Barcelona.

### A LOS QUINTOS PARA ULTRAMAR

Los padres que tengan hijos que por el número les corresponda servir en Ultramar y quieran poner sustituto, pueden dirigirse calle de San Bartolomé número 49, en Palma.

### Está para alquilar una

botiga de gran capacidad con estresuelos calle del Mar n.º 20, darán razón calle Boteria n.º 14 principal.

### Oficial barbero

En el salon de Lucas Arbona, Plaza de Antonio Maura 14, se necesita uno que sepa su obligación.

### Se vende

á voluntad de su dueño, una finca de extensión aproximadamente dos cuarteras, poblada de árboles, espaciosa casa urbana, otra rústica, cochera y demás dependencias, situada entre la Bonanova y la carretera de Andraitx. Informará el Notario D. Gaspar Sancho.

### Ferro-carriles de Mallorca

Servicio de trenes que regirá desde 1.º de Abril de 1893:

De Palma a Manacor y La Puebla: á las 7:50 mañana 2:15 y 3:45 (mixto tarde).

De Manacor á Palma: á las 3 (mixto) 7 mañana y 5:30 tarde.

De La Puebla á Palma: á las 7:25 mañana y 5:40 tarde.

De Manacor á La Puebla: á las 7 mañana y 5:30 tarde.

De La Puebla á Manacor: á las 7:25 mañana, 2:30 y 5:40 (mixto) tarde.

### Plaguetas

para la saca de tabacos y efectos timbrados

Las encontrarán en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

### Academia preparatoria

del año de ampliación para Medicina Farmacia, Ciencias y Derecho (1.º y 2.º curso), bajo la dirección de

D. JAIME DOMENECH

Profesor auxiliar del Instituto. Sol, 55

### Políticos en Agraz

zarzuela en un acto, letra de Ricardo Salvá y música del maestro Torrens.

Precio: Una peseta.

De venta en la calle de Palacio número 4.

### Isleña marítima

Nuevo itinerario de correos entre esta isla y el Continente que quedará establecido en 1.º Enero próximo:

Salidas de Palma

Todos los martes para Barcelona á las 5 de la tarde.

Todos los jueves para Valencia á las 5 de la tarde.

Todos los viernes para Barcelona á las 5 de la tarde.

Todos los domingos para Ibiza y Alicante á las 8 de la mañana.

Salidas de Barcelona

Todos los lunes y jueves á las 5 de la tarde.

Salidas de Valencia

Todos los viernes á las 3 de la tarde.

Salidas de Alicante para Ibiza y Palma

Todos los martes á las 12 de la mañana.

Salidas de Ibiza

Para Alicante: todos los domingos por la tarde.

Para Palma: todos los miércoles á la madrugada.

### Aprendiz barbero

Se necesita uno en la calle de Palacio número 2.

### Venta

Tanto se alquila ó se vende al contado ó á plazos, el local que estaba ocupando la fábrica de fósforos de Francisco Roca, situada en el «Colomaret» junto á la fábrica de los Sres. Ribas.

Esta se forma de un grande y espacioso salon con suficiente luz para cualquiera industria por delicada que sea, un grande patio con otras dependencias, un pozo con agua potable y de fuente Razon: Sindicato 72, 2.º 29

### LA CURACION RADICAL

DE LAS

## HERNIAS

### Quebraduras (vulgo Trencats)

NO SE COBRA HASTA QUE EL MISMO PACIENTE SE VE RESTABLECIDO DE SU DOLENCIA

Con el *braguero flexible regulador* y el procedimiento Norte-Americano por el reputado especialista DOCTOR VIVES

Miembro de la Sociedad Científica de Bruselas

### Premiado en varias Exposiciones

Fajas ventrales, maravilloso invento para calmar los sufrimientos crónicos del estómago, las hay especiales para las Señoras para calmar los sufrimientos de la matriz, y reducir el volumen del vientre, especialidad en Bragueros de goma para la completa curación de los tiernos infantes.

Dicho señor estará en ésta solo 10 días; dando aviso se pasa á domicilio, consultorio ortopédico, de 9 á 4 y de 3 á 8.—Fonda Balear, Plaza Mayor, cuarto número 41.

### Se alquila una tienda

calle de Quint núm. 5 con entresuelos interiores sala y tres dormitorios con puerta de entrada á la escalera núm. 7, comedor y cocina espaciosos, ventilados y buenas luces y agua en abundancia. Informarán Olmos 33—1.º

### Seccion Comercial

#### Movimiento de buques

Día 25

#### FONDEADOS

De Barcelona v. Calañña c. den Ricardo Terrasa 27 trip. ton. 662 con efectos y balija pas. 10 m. Palma.

#### DESPACHADOS

Para Barcelona v. Bellver c. D Guillermo Pujol 29 trip. ton. 788 efectos y balija m. Palma.

### Cultos Sagrados

Hoy sábado.—En Santa Teresa continuarán las Cuarenta Horas: exposición á las seis; á las diez la Rda. Comunidad cantará la misa mayor. Por la tarde, á las seis y cuarto, se rezará el Santo Rosario, después continuará el Triduo y la reserva.

En San Nicolás, al anochecer, se hará el ejercicio de la Felicitación Sabatina.

En San Francisco, al anochecer, después de la Corona, se hará el mismo ejercicio con plática.

Corte de María.—En el Socorro, á la Virgen su Titular.

#### Defunciones

Día 26

Jose Ramón Tous, casado, 55 años, Arrabal, lesión cardíaca.

Juan Torres Ramón, casado, 54 años Arrabal, accidente repentino.

Mariano Fuster Segura, casado, 54 años, Hospital, asistis.

Antonio Campins Serra, 4 años, El Vivero, meninguitis.

Palma.—Imp. de Bartolomé Rotger.